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为引导读者建立正确的酒类消费

观念!本报举行"我与酒的故事#有奖

征文! 欢迎读者朋友将生活中遇到的

有趣的酒故事$健康饮酒的心得体会$

酒类消费与酒文化$ 与酒有关的糗事

窘事等!付诸笔端!与大家分享%
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凡个人亲身经历的与酒有关的事与
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字以内!散文$诗歌$杂文$故

事均可%
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本报对来稿进行评定并择优在报

纸上予以发表! 凡文章见报作者及优

秀作品作者均可持报社发放的奖品卡
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!我与酒的故事"征文

由河南万姓缘酒业协办
万姓缘酒业地址#周口市大

庆北路

电话#
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征文启事

酒的情绪化
!!!!!!

和三五几个朋友聚一块儿!你一言

我一语的拼凑!酒杯碰得"砰砰'响!"咕

嘟咕嘟'的将酒倒进嘴里!常说酒水!这

种情况下!酒还真是水% 虽然朋友间的

吃吃喝喝表现出朋友真兄弟的情谊!可

是也白白浪费了酒!因为酒彻底成了俗

物!被一大群俗人践踏% 所以觉得这种

喝酒法!终究不够健康%

若为饮酒!便有了秩序!虽然酒桌

上还是人多!但酒不会随意乱溅!你一

杯我一杯!井然有序% 曾参加过这样的

酒宴!大家相互礼敬!酒成了一种礼数

的象征%当然!酒也成了品味之物%酒宴

散去后!余留的酒味却很少!未免不美!

但想到酒能乱性! 其实具有礼数的饮

酒!何尝不是一种交际的道德呢%

真正叫人难受的是喝苦酒%

什么是苦酒( 依我自己的体验!无

非是人生失意事业困滞的时候喝的酒%

我曾于一个下雨的夜晚喝过酒!那正是

我人生失意之时!我提着酒瓶走在回宿

舍的路上!那夜的雨冷!那夜的酒苦似

黄莲!而我居然可以喝掉整瓶酒% 这样

的苦酒!每个人都喝过!滋味大抵相同!

留在人心里的却不是酒!而是那一份苦

的体验%

我最欣赏与向往的还是品酒% 品酒

是一种艺术!以境界为追求% 酒就是酒!

何以与艺术相连( 曾看过一位老人品

酒!精致的酒杯!精致的酒瓶!所处的环

境又是在一处公园竹林内% 彼时四周安

静!少有人来往!酒倒入杯中的声音也

变得清脆悦耳% 老人端着酒杯!未饮而

微微吁叹!那种饮酒的姿势!好似一位

隐居者!非常脱尘自在% 后来问老人!这

样品酒虽有意境!但无酒趣!意义何在%

老人淡然答之&酒若水!身若水!心亦如

水% 至此!方才明白品酒为何具有艺术%

因为那样的境界!品味的不是酒!而是

一份至高闲乐的心境%

每当一个人的时候!我也学着老人

的样子品酒!不管是高兴还是烦恼抑或

忧愁!只要我那样品酒!让自己的身心

融入酒中! 很快我就没有了烦恼忧愁%

从那以后!苦酒便再不入我肠胃!喝酒

再无情绪化%

人生一杯酒!就看自个儿怎么喝这

一杯酒!甘苦酸涩!均是人生的百味!就

如四季更迭%

喝酒切勿情绪化! 那便站到了高

处% $罗奇%
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专家称不符合商标法

根据不完全统计!截至目前!向

国家工商总局商标局递交反对茅台

注册"国酒#商标的异议书多达
"#

多家$ 茅台注册国酒商标是否能如

愿以偿!尚且还是未知数$

!#

月
!=

日!由北京%上海 %广

州%辽宁等地近
!#

位律师自发组织

的针对&国酒茅台#注册商标而发起

的公益诉讼律师志愿法律服务活动

研讨会在京举行! 多位来自国内知

识产权界专家学者与律师们进行了

研讨! 这让反对茅台注册 &国酒商

标# 的大军中又增添了不少权威人

士的声音$

引发法律和学术界专家讨论

!#

月
!=

日!北京%上海%广州%

辽宁等地近
!#

位律师与多位知识

产权界专家学者齐聚京城! 召开公

益诉讼律师志愿法律服务活动案件

研讨会! 就肯德基国际控股公司已

注册的&上校#商标及茅台酒厂有限

责任公司申请注册的&国酒茅台#商

标是否涉嫌违反相关法律% 法规以

及其获得注册是否具有危害性等问

题进行学术研讨$

在研讨会上! 除了公益诉讼律

师志愿法律服务活动的
;

名律师

外!还有来自国内的专家%教授!他

们中间有知识产权的专家! 有参与

制定商标法的业内人士$ 针对肯德

基注册&上校#商标一事!多数专家

和律师普遍认为!&上校# 是军人的

军衔!不能作为商标使用!但也有专

家有不同的见解$ 而对于近期备受

质疑的&国酒茅台#商标注册一事!

与会专家和律师就其是否嫌违反相

关法律% 法规以及其获得注册是否

具有危害性等问题进行深入探讨!

大家一致认为&国酒茅台#注册成为

商标!值得商榷$

中国社会科学院法学研究所%

中国科学院大学教授% 博士生导师

李顺德表示!茅台注册&国酒#商标

不符合商标法制定标准$ 如果给了

茅台!茅台一家独享!那么对其他酒

企是不公平的! 如果酒企共享 &国

酒#商标!那么其他的酒企则会跟随

茅台向国家工商总局注册&国酒#商

标! 如国酒五粮液% 国酒酒鬼酒等

等!如果大家都注册!那么国家工商

总局不是一个商标审批部门! 而是

成了一个评定酒企商品品质是否达

到国酒资格的机构了$因此!国家工

商总局针对茅台注册&国酒#商标的

注册应该不予审批$

中国政法大学无形资产管理研

究中心冯晓青主任则认为!&国酒#

两字本并不具有商标法意义上的专

有性! 它应属于白酒行业中具有特

定含义的公有领域资源! 即达到了

国酒标准% 符合国酒品质的可以使

用$ 企业不应当将商标注册作为垄

断公共资源的手段! 更不应通过商

标注册行为产生不公平竞争的市场

后果$

引发知识产权关注

针对肯德基&上校#商标及&国

酒茅台#商标的争论!与会专家及律

师都表达了自己的观点$ 专家们纷

纷呼吁!正在修改中的'商标法(应

当完善相关规定! 从根本上防止上

述类似事件再次发生$

据了解! 在国家工商总局商标

局和商标评审委员会制定并发布的

'商标审查标准(中!"上校)与 "国

酒) 作为不得注册为商标的例子赫

然在列$

"我们将持续关注 *国酒茅

台+商标一事 !并呼吁国家工商总

局商标局驳回 *国酒茅台 +商标注

册 ! 相信商标监管部门会慎重处

理此事 $ 不排除根据这次研讨结

果向国家工商总局递交异议书$ #

来自北京国凯律师事务所的钟兰

安律师对记者说$

钟兰安还表示 ! &国酒茅台 #

商标事件已成为近年来公众领域

内最受关注的知识产权事件之

一 ! 这与其涉嫌违反相关法律法

规和可能带来的诸多不良影响不

无关系$

另外!据记者了解!针对肯德基

&上校#商标和&国酒茅台#商标!北

京%上海%广州%辽宁等地律师签字

的致国家工商行政管理总局的公开

信已经发出$

$夏芳%

谁让进口葡萄酒这么火
近年来! 中国葡萄酒市场快速

成长!产销量不断增长$进口葡萄酒

虽然仅占中国葡萄酒消费总量的

!=2;>

!但其增幅却相当惊人!消费

总量近年来翻了近
=

倍$ 是什么助

推着进口葡萄酒在中国市场的快速

增长,

世界葡萄酒市场萎缩

无需赘述! 中国葡萄酒市场近

!#

年的增长大势!使得投身其中者

无不受益! 包括进口葡萄酒经营者

和国产葡萄酒经营者$

然而! 在中国葡萄酒市场高速

增长的同时! 世界葡萄酒的消费形

势却大不相同$ 长年的葡萄酒生产

过剩!

"##6

年的金融危机!

"#!!

年

不断深化的欧债危机! 都使得世界

主要葡萄酒消费国的葡萄酒消费量

呈现降低的趋势$

国产葡萄酒企业重销售& 轻基

础的短视行为所致

浮躁%短视%急功近利是如今很

多中国企业存在的一种现象! 中国

的葡萄酒生产企业也不例外$ 上世

纪
<#

年代!国内曾经有一个葡萄酒

发展的小高潮! 当时的中国葡萄酒

生产企业
<#>

以上都拥有自己的葡

萄种植基地$ 而
"###

年前后!葡萄

酒生产企业的日子都很不好过!葡

萄基地成为企业沉重的负担$

"##=

年前后! 在新一轮葡萄酒发展高潮

来临之时! 新兴的葡萄酒生产企业

选择只建发酵罐%灌装线!不投资葡

萄园!甚至只投资商标注册$他们甩

掉了费时%费力的葡萄基地建设!依

靠购买进口葡萄原酒进行灌装或者

?%@

-贴牌.生产!短期内就可以获

取巨大的经济效益$

这样的做法使得企业的原料供

应得不到保障! 形成了如今中国葡

萄酒行业的奇特现象! 葡萄酒生产

量已达
!#6266

万千升!而实际的酿

酒葡萄园只有几十万亩! 这大大降

低了国产葡萄酒的竞争力$ 与其购

买由中国企业加工的贴着国产标签

的进口葡萄酒! 消费者更愿意购买

原瓶%原装进口的正宗进口酒!这进

一步推高了国外葡萄酒的进口量$

低门槛&高利润的推动

创造更多的财富! 是今天几乎

每个中国人都有的梦想! 而经销进

口葡萄酒似乎就是很多中国人实现

这一梦想的捷径$

首先! 进口葡萄酒的高额利润

已经成为行业内外皆知的秘密$ 一

瓶在法国购买价为
!

欧元的普通葡

萄酒! 经过海运到达中国! 包括关

税%消费税%增值税等在内的综合税

率约为
:#>

! 进口商在海关提货时

的成本约在
!6

元
$"#

元人民币!而

这样的酒在市场上的一批价格在

=#

元
$:#

元! 市场零售价在
6#

元
$

!"#

元之间!加价率在
=##>$$##>

$

这样的加价率是国产葡萄酒经

营者所无法达到的$ 但随着中国消

费者对进口葡萄酒的认识进一步深

入!这一现象会逐渐消退!但短期内

仍将持续$ 只要巨大的利润空间存

在! 就会不断吸引更多的投资者进

入! 势必进一步扩大进口葡萄酒的

势力范围$

其次!在高额利润存在的同时!

投资进口葡萄酒经销的门槛非常

低!无需特殊技能!只要有钱就可以

进货$于是!手中有数万%数十万%数

百万乃至数千万%数亿资金的人!都

盯上了投资经营进口葡萄酒这项事

业$

消费心理推波助澜

领袖消费的带动作用

中国人消费的从众心理很强!

特别是政界% 商界对高端消费品有

着意见领袖的作用$ 而如今的中国

领袖消费阶层大多都是进口葡萄酒

的拥护者! 他们带动了普通消费者

对进口葡萄酒的消费$

以拉菲为例! 富裕阶层的人消

费大拉菲!中产阶层的人随风而上!

致使小拉菲与拉菲旗下众多不知名

的产品都成为社会上热捧的珍品$

事实上! 对于绝大多数参与 &拉菲

热)的中国人而言!他们只是听说了

这个品牌!记住了这个名字!对酒的

品牌内涵完全没有了解! 对于如何

欣赏这种价格极其昂贵的酒品完全

不懂! 但富裕阶层的消费就成为他

们追求这种风尚的一个理由$

消费者的心理需求推动

一直以来! 在中国消费者心中

不乏 &外国的月亮比中国圆) 的想

法!在葡萄酒消费方面也不例外$

当进口葡萄酒漂洋过海来到中

国! 进口葡萄酒在很多人眼里就等

同于身份和品位! 虽然说不清新世

界与旧世界的差别何在! 也不去讲

究菜品与酒种的搭配! 但仅是那张

写满洋文的标签! 便足以给人带来

莫大的精神愉悦$

好口感与高性价比的诱使

有调查结果显示 ! 将同等零

售价位的进口葡萄酒与国产葡萄

酒放到一起 ! 由消费者在完全不

知情的情况下进行好恶品尝 !超

过
<#>

的消费者表示更喜欢进口

葡萄酒的口感与香气 $ 与国产葡

萄酒相比 ! 进口葡萄酒在消费者

心目中具有更好的口感以及更高

的性价比 $ 而个体消费者的好恶

构成了整个消费群体的好恶 !这

也是推动进口葡萄酒持续增长的

重要围观因素$

$华夏%


